

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 1,50 pts.—Año, 17,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 15,00 pts.—Un año, 55,00 pts.
Venta.—25 números: 75 céntimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS.—ATRASADO 25

Se suscribe en las oficinas, San Agustín, 2, y en todas las librerías.
TELÉFONO NÚM. 772

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.
Barcelona.—Sres. Roldós y C., Rambla del Centro, 37.
París.—Mr. Lorette, 61, rue Caumartin.

REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de El Globo, APARTADO NÚM. 31

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Domingo 14 de Abril de 1895

MADRID.—NÚM. 7092

LOS ANARQUISTAS

Parece que vuelve á reardarse la plaga de la cual nada grave se decía en estos últimos tiempos.

En el número del martes publicó el *Galvani Messenger* las siguientes noticias de Londres:

«En Inglaterra, y sobre todo en su capital, se nota de algunos meses acá una nueva invasión de anarquistas extranjeros. Estos huéspedes, nada agradables, llegan en su mayor parte de la República Argentina, empujados sin duda por la rigurosa persecución de que allá son objeto. Los hay de nacionalidad francesa, y principalmente de nacionalidad española.»

La noticia ha producido vivísima alarma. Tanta, que varios periódicos ingleses se creen en el caso de rectificarla por medio de detalladas explicaciones.

Traduciremos algo de estas, á fin de que junto al veneno aparezca la triaca.

«La policía se ha extrañado mucho de que haya quien crea en una recrudescencia de la agitación anarquista en Londres, y quien reclame mayor vigilancia en evitación de catástrofes seguras.

Los oficiales de seguridad de Scotland-yard, bajo cuya especial acción están los grupos anarquistas de la metrópoli, aseguran que nunca ha reinado entre ellos tanta tranquilidad y tanto descorazonamiento.

La amnistía de Febrero al abrir las puertas de Francia á la mayoría de los emigrados, incluso los contumaces, no ha dejado en Inglaterra más que anarquistas indiferentes ó fatigados, los cuales se ocupan en trabajos manuales ó en empleos que les proporcionan recursos suficientes de vida. Los pocos turbulentos que quedan, ni celebran reuniones ni dan muestra de querer intentar nuevas aventuras.

A mantenerlos apáticos y desconfiados contribuye sin duda lo que les sucedió á principios de año, cuando descubrieron que había formado parte de sus asociaciones y tenido conocimiento de sus más ocultas maniobras un agente de la policía secreta. Esto ha infundido en todos una recíproca ó invencible desconfianza.

Los salones públicos de Charlotte Street, Islington, Euston y Portland donde solían reunirse el año pasado, están ahora casi desiertos, y los individuos que allí concurren de todo tienen menos de dinamiteros y conspiradores.

Tal vez la alarma actual responda á sucesos antiguos, por ejemplo á un complot tramado en Febrero, de que la policía inglesa y la francesa lograron coger todos los hilos.

En aquella época la administración de Scotland yard fué avisada de que un sujeto de veintidós años, llamado B..., había declarado ante un detective á quien creía compañero y correligionario, su propósito de atentar contra el presidente de la República francesa. Se le siguieron cuidadosamente los pasos, y no dió muestras de querer realizar de veras tal tentativa.

A pesar de la amnistía el B... ha quedado en Londres, pero parece estar curado por completo de la fiebre anarquista. Ha vuelto al trabajo y hace una vida perfectamente regular y metódica. No se le pierde, sin embargo, de vista, y hay varios agentes encargados de vigilarle á todas horas.

Tales son las explicaciones de los periódicos ingleses, que á decir no resultan lo bastante persuasivas.

Además nada tienen que ver con los hechos que el *Galvani Messenger* ha denunciado.

El hecho de que los anarquistas de acción hayan descubierto entre ellos á un polizonte, puede en efecto haber contribuido á desalentarlos, pero también á volverles más disimulados y precavidos.

Además, compréndese bien que después de tal ocurrencia no quieran reunirse en los «Salones públicos».

Conviene por tanto vivir alerta y estar sobre aviso.

ELECCIONES MUNICIPALES

Está ya acordado que se verifiquen el domingo 12 de Mayo. Como quiera que el domingo anterior, ó sea el día 5, ha de procederse á la designación de interventores, el período electoral dará principio el 22 del corriente.

Débase reconocer que por esta vez no está en manos de los conservadores la maquinaria. Bien alto lo repiten ellos, alegando, como quien hace de necesidad virtud, que su partido nunca ha apreciado como cuestión política las elecciones de Ayuntamientos, y mucho menos ha de apreciarla ahora.

Es de advertir, no obstante, que el triunfo posible de sus adversarios equivaldrá en estos momentos á una victoria semejante á los de Pirro. Porque apenas se normalice la extraña situación actual para los conservadores y se vean éstos libres de la tutela forzosa á que hoy viven sujetos, procurarán tomar el des-

quite y reconquistar, por procedimientos de nadie ignorados, el terreno que tengan perdido en las urnas.

Creemos, pues, que necesitarán tener valor acreditado los liberales que soliciten y obtengan los cargos concejiles, porque no es chica la nube de procesos y suspensiones que para luego les aguarda.

No hemos de extremar, sin embargo, la suspicacia y el pesimismo.

La teoría conservadora de que la administración municipal debe ser sustraída á las conveniencias políticas, es la buena, y aunque por esta vez y por muchas más no llegue á la práctica, no podrá menos de imponerse en un futuro nada remoto.

Cada día se hace mayor la repugnancia con que las personas respetables de los partidos y todas aquellas cuyo mérito á nadie ofrece duda, eluden sistemáticamente la intervención en las corporaciones populares.

En efecto, por una serie de circunstancias encadenadas, el que de algunos años acá entra á formar parte de Municipios y Diputaciones, teme con harta fundamentación salir de unos y otros, desahogado y escarnecido.

Así se comprende que *La Epoca*, en su número de ayer, crea oportuno dirigir la siguiente excitación á sus correligionarios:

«Seguros estamos de que si el jefe del partido se propusiera que ciertos valiosos elementos conservadores saliesen de la actitud en que viven, podría presentarse una excelente candidatura.

En la aristocracia encontraría nombres como los de los duques de Terranova y Santo Mauro; maqueses de Miraflores, Viana, Bogaraya, Lema, Camarinas, Claramonte, Torrecilla, Figueroa y Torre Arias; conde de Torneo y de Muntor, y vizconde de Irueste; en la alta propiedad los de los Sres. de Soriano (D. Fernando), Ortiz y Sainz, Luque (D. Federico); entre los industriales, personas como Prats (D. Carlos), Gómez Vallejo, Lamarca, López (D. Zacarías) y el arquitecto Sr. Ortiz de Villajos; y en la juventud ilustrada los señores Orgaz (D. Esteban), Angoloti (D. Joaquín), Danvila (D. Julio), Linares Astray, Esteban y Fernández del Pozo, entre otros.

Lo que falta es que las aludidas personas abandonen el retraimiento en que viven, y esto no se logrará si no se les excita en nombre del patriotismo y de las verdaderas necesidades de la política y de la buena administración.»

Dejando á un lado la singularidad de las excitaciones dirigidas por el colega al Sr. Cánovas, y en la cual parece asomar cierta acusación de indolencia, québes reconocer que el hecho es cierto, y que en caso análogo se encuentran todos los partidos.

LOS DOMINGOS

POR LOS NAUFRAGOS

La *Gaceta Oficial* ha tenido esta semana un día lúgubre en que de seguro habrá hecho estremecerse de dolor á cuantos necesitan por deber ojar el periódico administrativo. Una doble orla negra revelaba desde luego algo excepcional y grande. Abríase el número después, y tras la real orden dando por confirmada la catástrofe, seguían cinco columnas repletas de nombres propios.

El nombre propio es la base de la *Gaceta*. El periódico oficial es un enorme hacinamiento de nombres propios. Subastas, nombramientos, edictos, escalafones. Las cinco columnas de nombres propios constituían una triste lista; todos aquellos nombres eran de otros tantos muertos, con esa doble muerte del naufragio de que sólo puede certificar la razón. Nomenclatura horrible, pero necesaria, que no se olvidará nunca, que perpetuará á los ojos de la posteridad una fecha de luto nacional.

Lo único consolador de semejante relación fúnebre es el acuerdo de dar á las familias de los naufragos tres pagas de supervivencia. Las madres y los huérfanos de los infelices tripulantes eran acreedores á que se les tendiese una mano compasiva que remediara en parte su gran desgracia. Esas cantidades tienen la sanción tácita de todo el país; todos los españoles hubieran votado, si de someterse á plebiscito. Es el último obsequio á los pobres y valerosos marinos, sacrificados abnegadamente á su deber.

Pero quizás no es bastante, y desde luego si no se abrevian tramitaciones en este país clásico de expediente, resultará tardío. Hay que considerar que el dinero tie. e además su valor absoluto, el que le dan las circunstancias. Esas tres pagas remediaron las necesidades del momento; habrá para los, para comer un poco de tiempo, para meditar el rumbo que ha de seguirse; pero ¿y después? El conflicto no se conjura, se aplaza. En vez de sobrevenir la catástrofe para esas pobres familias ahora, se echará encima luego, en plazo brevísimo. Ninguno de los muertos era rico; todos, cada cual en su esfera, vivían de su sueldo, de su carrera, de su cargo, desde el comandante al último marinero; huelga decir que el que ve de su profesión no posee ahorros ni reservas. ¿Qué van á hacer las viudas y los hijos?

Se puede atenuar, en lo que cabe, la catástrofe. Déseles entrada inmediata á los huérfanos en colegios, encárguese el Estado de su educación; colocados los niños, considérese á los padres como muertos en campaña para los efectos de la viudedad, y de tal suerte, ya que no se sequen las lágrimas del dolor supremo por lo ocurrido, se evitará el llanto del desamparo que sigue siempre á estas tremendas tragedias. El miércoles se celebrarán honras fúnebres por los infortunados navegantes. Cúmplase el sagrado deber de atender á las almas de los que perecieron, consagrémonos á velar por los desdichados que nos legan los que en su última hora se los habrán encomendado de seguro á su patria.

ALCOBAS BARATAS

Son siluetas ignoradas de la hampa madrileña, astrosos perfiles de goyescas trazas me-

recedores de que de cuando en cuando se proyecte sobre ellos el foco de luz de la sembianza y se les haga un haquecillo en una crónica. El buen tiempo hará innecesaria en breve la alcoba. La primavera que da vida á las mariposas, espárese las aimañas.

El pinar de la Montaña hallábase durante los inviernos hundido en una quietud suprema. En los árboles oscurecidos y diseminados por la penumbra, no se oye el rumor más tibio. Todas las hojas duermen. Allí en una cueva socavada en un declive, tendidos boca arriba, con la cabeza sobre las manos cruzadas, la gorrilla tapando el rostro, confluyendo todos los pies sobre la renegrida lata de petróleo llena de carbón que arde malamente en el centro, gracias á un agujerito abierto en el cañarro y que establece el tiro del aire, reposan quince ó veinte hombres mal trazados y harapientos, un montón hediondo de carne congregado allí por el vicio y sujeto á la vigilancia de la policía; la flor de los tomadores y de los rateros, que estrechados por el frío de la noche, se refugian en aquella alcoba de tierra buscando un poco de calor para sus cuerpos ateridos, mínimo regalo que encuentran á cambio de una vela y un real, tributo inexplicable del primero, y de clara explicación el segundo.

Todos roncan; alguno sueña y balbucea juramentos. La débil claridad de la amanecida, penetrando por la boca de la cueva, sorprende siempre, ó sorprenderá antes por lo menos, este grupo de siluetas canalicadas, astrosas, congregadas allí por la necesidad común entre las tinieblas, durante la noche, en las que se adivina la figura anémica y escurridiza del ladrón chulapo que roba relojes y pañuelos en fuerza de dedos y de astucia.

El sueño se interrumpe á lo mejor de una manera desagradable, en plena noche, cuando más hiel ó diluvia. Es la policía que viene buscando á Fulano ó á Mengano. Hay entonces que levantarse, que separar los pies de la bienhechora lata. Todas las conciencias están sucias, todos se hallan manchados. El que más y el que menos teme por sí, y se apura por cuenta propia en el escurritorio policíaco. Pasa el peligro, se va la nube. A dormir otra vez.

Los primeros rayos del alba entran á despertar la pringosa turba, y apunta la mañana cuando levantándose trabajosamente, desahogándose, estirando el entumecido cuerpo, van saliendo de la infecta cueva y alejándose cada cual por camino distinto y en busca de otro del café económico ó de medios de proporcionarárselo, mientras el albergue nocturno se queda solitario con su lata apagada y fría.

EL PERDON

El Viernes Santo, el gran día de dolor para la cristiandad, símbolo de la suprema amargura del Calvario, es siempre una fecha de inmensa alegría para un puñado de infelices sobre los que pesa una sentencia de muerte, que detiene la mano ensangrentada de Cristo, la mano bendita y sagrada por el martirio, que perdona.

Es una costumbre tradicional y antiquísima que, á través de mil metamorfosis, no se ha interrumpido nunca hasta el día. La adoración de la Cruz en palacio trae aparejada el indulto de varios reos. Hermosa obra del Crucifijo! La ceremonia es sencilla y breve. Una bandeja de plata con seis ó ocho legajos. Aquellos papeles amarillentos representan varias vidas; están allí esperando el movimiento de compasión que ha de salvar otras tantas existencias; han ido á postrarse á los pies de la soberana, á hablarla de unos padres que se van á quedar sin hijos ó de unos hijos que van á perder á sus padres. La reina se arrodiña, posa su mano derecha sobre los pliegos. La caridad ha hablado, el corazón ha respondido. ¡Están salvadas las vidas! La legendaria y pia ceremonia, que hace llegar á nueve ó diez calabozos, irradiando una luz llena de alegría, porque es la luz del perdón, el primer rayo de sol de la nueva Pascua, ha producido este año la salvación de quince desdichados, que no borrarán tal Viernes Santo de su memoria.

ALFONSO PEREZ NIEVA.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

A Madagascar

Marsella 12.—El general Duchesne, comandante general del ejército expedicionario á Madagascar, se ha embarcado con su Estado mayor á bordo del *Iracandy*. La muchedumbre, poseída de entusiasmo, le ha aclamado, arrojando también flores sobre el vapor. El citado jefe se despidió muy emocionado de los generales Cannonge, Verrier y Charette, y el vapor zarpó á las cuatro y cuarenta de la tarde entre repeticiones y calurosos vitores á Francia, á la República y al ejército expedicionario.

Responsabilidad

París 12.—El tribunal de Clalons-Sur-Saon ha sentenciado á dos ingenieros responsables de la reciente explosión hullera de Montcaen, á 400 y 500 francos de multa respectivamente.

Asesinato en Marruecos

Tánger 12.—Acaba de ser asesinado entre Saffi y Mazagán un viajero alemán. Con este motivo habrá indudablemente las consiguientes reclamaciones de Alemania que no acostumbra á dejar sin satisfacción el Gobierno marroquí.

Continúa la rebelión en Casa Blanca.

El presupuesto francés

París 12 (recibido el 13).—El Senado ha celebrado sesión esta noche.

El presidente del Consejo, Sr. Ribot, presentó los presupuestos, que pasaron en seguida á la comisión de Hacienda.

El Senado acordó celebrar sesión mañana á las diez para la votación del presupuesto de los presupuestos, levantándose en seguida la sesión.

París 13.—Esta mañana, conforme se había anunciado, se ha reunido el Senado, el cual,

después de breve discusión, acordó mantener sus acuerdos anteriores.

En vista del conflicto entre los dos Cuerpos Colegisladores, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Ribot, pronunció un discurso rogando al Senado que aceptase una fórmula conciliadora.

El Senado accedió á sus deseos y la Cámara de diputados decidió aplazar la sesión hasta las cuatro de esta tarde, para la votación definitiva del presupuesto.

Como no existe en Francia el sistema de las comisiones mixtas, en los casos de discordancia entre ambas Cámaras, es muy difícil poner á estas de acuerdo, como ha sucedido en la presente ocasión.

París 13 (5 t).—La Cámara de Diputados ha aprobado el presupuesto conforme lo había sido ya por el Senado, aplazando después sus sesiones hasta el 14 del próximo mes de Mayo.

Hundimiento

El Haya 13.—Se está trabajando activamente para limpiar los escombros del edificio destinado á la Exposición de Amsterdam, donde se produjo un hundimiento que se atribuye á una mano criminal.

Hay quien supone que los anarquistas no son ajenos á este siniestro, que originó algunas desgracias personales.

En breve se inaugurará el teléfono internacional entre Bélgica y los Países Bajos.

Otra vez el «Alliance»

Nueva-York 12 (vía cable Bilbao).—Los periódicos de esta noche refieren que el vapor *Alliance*, del cual tanto se habló por haber hecho fuego sobre el crucero *Conde de Venadito*, al regresar el lunes último de su viaje á Colón, encontró á cinco millas del cabo Naisá al mismo buque (el despacho le llama cañonero).

Añaden que esta vez el *Alliance* no fué molestado en manera alguna por el barco de guerra español.

Los periódicos neo-yorkinos refieren estos hechos como si tuviera importancia.

Complot

Londres 15.—The Daily News publica esta mañana un telegrama de sensación, fechado en Berlín.

Según él, han sido presos cuatro personas, y entre ellas un general ruso en Varsovia, por haber vendido documentos que interesaban en gran manera á la defensa nacional de Rusia.

Añade que se ha descubierto también una conjuración para asesinar al general Schwaloff.

LA CAMPAÑA DE CUBA

Leyendo la prensa de los Estados Unidos recibida ayer, se llega una vez más al convencimiento de que la verdadera guerra de Cuba se hace en aquella nación americana.

Cierto es que los periódicos que abiertamente atacan, á ciencia y paciencia de un Gobierno amigo, los intereses de nuestro país, no son los más importantes; pero de todos modos conviene estar sobre aviso.

Dice *Los Novedades* de aquella población, con fecha 30 del pasado:

«Siguen dedicando á Cuba sus editoriales *El Sun* y *El Tribune*.

El primero dice que es una anomalía el Gobierno de un país americano por una monarquía española; pero, en fin, reconoce que este Gobierno no tiene derecho para mezclarse en la cuestión de Cuba.

El Tribune llama á cuentas al Gobierno de Washington porque no envía varios cruceros norteamericanos á las aguas cubanas, «donde urge su presencia».

Y ¿por qué urge?

Entre otras razones, porque «las autoridades españolas tratan de intimidar á los insurgentes, enviando un gran ejército á la isla... y la amenaza de mandar á Cuba un cuerpo de 100.000 hombres irá acompañada de actos de represión crueles y barbaridades...»

Para anomalías y barbaridades las que acontecen en las redacciones de ciertos periódicos.

Claro está que la simple lectura de esas líneas denuncia la inexactitud ó mala fe con que proceden los periódicos aludidos; pero eso mismo sirve para demostrar que existe una malquerencia contra España que no tiene justificación alguna.

He aquí otras noticias que abonan igualmente nuestras ideas, siquiera sea dentro de otro orden de cosas:

«La legación desmiente el canard de que se está organizando en Florida una expedición insurrectora de 15.000 hombres. Parece, sin embargo, que en Nueva Orleans se trabaja en alistar gente para Cuba.»

«A consecuencia de indicaciones hechas por nuestra representación diplomática, el administrador de la Aduana de Nueva York, señor Kiltbreth, ha encargado á sus subordinados que se enteren con diligencia de los embarques de armas y municiones que en este puerto se proyecten ó realicen, con objeto de impedir que aquí se violen las leyes de neutralidad por lo que á España se refiere. Parece ser que desde aquí se tramaba algún envío clandestino de material de guerra con destino á Cuba.»

Bien está que se vigile, para que resulten una verdad en la práctica las buenas disposiciones que este Gobierno ha dicho abrigar hacia España en la cuestión de Cuba.»

Cuanto á noticias oficiales referentes á la campaña, sólo podemos añadir que ayer se recibió en esta corte el siguiente despacho del gobernador general de nuestra Antilla:

«Según nuestro ministro en Washington me telegrafía, se está preparando una expedición, mandada por Martí y Máximo Gómez, que saldrá de Haití para Cuba.»

Se lo he avisado á las autoridades de Cuba y Puerto Príncipe.

También he telegrafiado al general Martine Campos un resumen del estado de la isla.—Calleja»

Tierras para España

Los periódicos últimamente recibidos de Manila dan cuenta de un hecho importante realizado por el comandante de Ejército don Juan Sitges, gobernador del distrito polícomilitar de Dapitan.

El Sr. Sitges ve ya trabajando desde Mayo del 93 la consecución de obtener para España el dominio de Sindangan, cuyos naturales eran un peligro constante para nuestras comunicaciones hasta Quipit, y la navegación del seno de Sindangan.

Sin armas, sin tropas, venciendo las creencias supersticiosas de muchos danguitas, ejecutando actos de arrojo ante el ánimo absorto de aquellos habitantes, el Sr. Sitges ha recorrido todo el interior de Sindangan, nunca hasta ahora visitado por ningún europeo, captándose generales simpatías y consiguiendo de sus naturales actos de sumisión por España.

El acto de izar la bandera de la patria en el territorio últimamente sometido, ha sido solemne y conmovedor, según *El Comercio* y otros periódicos de Filipinas, repartiéndose en el por dicha autoridad militar apores de labranza, telas, espejos, vestidos, collares, hilos, etc., etc.

Los danguitas han prometido, á cambio de la protección ofrecida en nombre de España, pagar los tributos y aportar, en caso necesario, más de quinientos hombres de guerra, cien lancetas, algunos fusiles y abandonar las posiciones que ocupaban al interior.

Se han sometido también varios mandarines.

El terreno recientemente ganado para la causa de la civilización, ocupa una extensión de unos 2.500 kilómetros, con más de 900 almas de población.

Cartas de antiguos frailes, conocedores del territorio dominado, señalaban como de positiva y grande importancia la dominación realizada ahora.

CURIOSIDADES TAURINAS

Confieso paladinamente que no soy aficionado á toros, sin que por esto entienda el lector que voy á lanzar mi correspondiente anatema sobre espectáculo tan español, tema de controversia desde hace muchos años; pues frente á lo que en son de reseña y con sus puntas y ribetes de elogio escribió D. Nicolás Moratin en su *Carta histórica sobre el origen y progresos de las fiestas de toros en España*, está la célebre frase del periódico de 1791 *La Epigadenera*, que llama á la diversión objeto de estas líneas «la más vergonzosa de nuestras malas costumbres».

Hay que la afición viene de muy antiguo, no hay quien lo ponga en tela de juicio. Repasando los libros de acuerdos del Ayuntamiento de Madrid, pertenecientes á la gloriosa época de Carlos V y de su hijo Felipe, puede observarse que el escribano ó secretario del Concejo, al extender el acta de cada sesión, apenas si emplea generalmente media docena de renglones para testimoniar un acuerdo, refiriéndose á cobranza de tributos ó abono de gastos en miles y miles de maravedís; pero se trata de toros, y ya la cosa varía; hablan todos los regidores, discútese con amplitud el asunto; y antes de venir á un acuerdo se lleva el secretario escribiendo un folio entero por ambos lados.

Sirva esto de exordio, y paso á relatar algunas noticias que referentes á fiestas de toros me deparó á mano la ventura.

A los alguaciles que tenían el cuidado de ciertos detalles de la corrida, no se les daba estipendio ni emolumento alguno en 1596, aunque ellos procuraban sacar su escote, como ahora se verá. El alguacil de la Casa y Corte de S. M., Juan de Quirós, que tuvo á su cargo «desencerrar, sacar los toros á la plaza y acudir á todo lo demás necesario», pedía en un memorial de dicho año que se le diese un toro de los que quedaron vivos en el toril para hacer de él lo que quisiera.»

Al prento extrañará el lector que sobrasen toros en cada corrida; mas conviene hacer constar que para las dos fiestas de San Juan y Santa Ana, se habían comprado aquella vez treinta toros, repartiéndose quince á cada día, y no ofrece dificultad creer que la tarde no diera tiempo para correrlos todos.

Desde luego se comprende que la asistencia de un solo alguacil para «acudir á todo lo necesario» no sería bastante, y que el servicio de la plaza requiera más personal, sobre todo en aquel tiempo, en que un alguacil era una potencia, y tenía otro cargo que el de llevar á los diestros recaditos ó amonestaciones del presidente. La necesidad debió hacerse sentir, porque en 1659 los señores del Concejo de S. M. ordenaron que se diesen cuarenta ducados por cada fiesta de toros, á repartir entre los cuatro alguaciles que desempeñaban sus funciones en la corrida.

En 1590 verificábase el encierro de los toros por la mañana, y acudía á presenciar el acto multitud de aficionados, entre los cuales se encontraban «muchos caballeros». Este público se aglomeraba ansioso al camino por donde venían los toros, y no contento con recrear la vista echaba capas al aire convirtiéndolo en una fiesta de toros en el campo, de lo cual resultaba que algunas reses solían tomar la vuelta á sus patrios lares, y otras se deslucían para la lidia. Pero había más; había que «por la mañana muchas gentes veían los toros y se recogían porque no les costaba nada», y por la tarde, teniendo que abonar el importe del tablado ó balcón, parece que no estaban tan solícitas en acudir á la corrida, resultando de ello una tendencia que haría seguramente desmerecer los rendimientos de la función.

Quisieronse atajar ambos males, y para ello se forjó la traza de correr dos toros en las primeras horas del día, desde las siete y media hasta las nueve, y así se hallaba tiempo de sobra para hacer el encierro mientras la gente se entretenía en la plaza con el cabo de los dos toros. Pero ¡ah! que al Consejo de Castilla le pareció un exceso la corrida de la

mañana, y puso á la demanda que para ello se le hizo un decreto conciso y lacónico que á la letra dice: «No ha lugar, y enciérronos de noche» El mal quedaba así cortado de raíz, y el Consejo, á la par que resolvió con tan ingenioso acuerdo la cuestión, dejaba traslucir su criterio desestimando los pretextos para la corrida de la mañana, por considerar que era muy suficiente rezojo la fiesta de la tarde.

De lo dicho se desprende otro dato curioso; es á saber, que desde el año 1500, fecha del decreto mencionado, arranca, no la costumbre, como creíamos algunos, sino la orden de encerrar los toros de noche.

Para poner término á este artículo voy á presentar al lector una relación del valor ó precio que tuvo cada toro en los años y reinados que á continuación se expresan:

- 1493, Reyes Católicos, 73 reales y 18 maravedises.
1539, Carlos V, 121 reales y 11 maravedises.
1561, Felipe II, 264 reales y 24 maravedises.
1606, Felipe III, 387 reales.
1631, Felipe IV, 440 reales.
1680, Carlos II, 800 reales.

Las consideraciones á que se presta el estudio comparativo del precio de los toros con la decadencia de nuestra administración se hallan fuera del círculo de mis atribuciones como investigador de curiosidades.

CARLOS CAMBRONERO.

NOTICIAS

MADRID

Ayuntamiento

En la Casa de la Villa no se facilitó ayer noticia alguna de interés.

El día se empleó en el despacho y firma de los asuntos ordinarios.

Por la tarde se ha notado algún movimiento relacionado con las próximas elecciones. —El día 23 se intentará nueva subasta para la reconstrucción de un trozo de alcantarillado particular en la calle de Arriaza.

—Se hace saber á los dueños de las casas de vacas y caberías sitas en el casco y radio de esta capital, que hasta el 20 del actual, pasarán los recaudadores de los felatos á dichos establecimientos á hacer el cobro del impuesto sobre la leche, regulada como producto diario de las reses que tienen empadronadas, correspondiente al mes de Marzo próximo pasado, cuyo pago deben hacer en el acto de su presentación, ó en los tres días siguientes, en los felatos ó domicilios de los recaudadores respectivos, teniendo entendido que, de no verificarlo en el plazo señalado, se le exigirá por la vía de apremio, con el recargo correspondiente.

—El concejal Sr. Francisco Rodríguez ha presentado al Ayuntamiento un dictamen indicando los recursos y medios para que se empiece en Madrid por cuenta del Municipio la aplicación del antídoto Roax.

Más gobernadores

En el Consejo de ayer quedó acordado llevar á la firma los siguientes nombramientos de gobernadores para Filipinas:

- Bulacan, D. José Aleazar.
Nueva-Ejida, Sr. Vallés.
Batangas, Sr. Villamil.
La Isabela, D. Andrés Miralles, distinguido periodista, que durante la anterior situación conservadora desempeñó la secretaría de un gobierno regional de Cuba.

La Diputación provincial celebró ayer sesión, bajo la presidencia del Sr. España.

Se aprobaron dictámenes de las comisiones de Beneficencia y Fomento, y se nombró, para que firmen la comisión organizadora de la próxima corrida de beneficencia, á los señores La Rosa, Agustín, Beltrán, marques de la Cañada y Navarro de la Linde.

El proyecto de presupuesto ordinario para el próximo ejercicio, presentado por la comisión de Hacienda, ha quedado sobre la mesa por dos días.

El reparto por contingente provincial que en este proyecto se propone, no sólo es muy inferior al que la misma comisión propuso el año pasado, sino inferior también al que fué aprobado por la superioridad.

Dice La Democracia Social: «Nuestro querido amigo particular Ricardo Catarineu, autor del Romancero de la blusa, que en el lugar correspondiente publicamos hoy, es ajeno á nuestras tareas políticas y sólo como redactor literario figura en las columnas de La Democracia Social.»

En las elecciones verificadas en el Colegio de Médicos de Madrid los días 8 y 9 del corriente, han sido elegidos por mayoría de votos los señores siguientes:

- Presidente, D. Julián Calleja.
Vicepresidente, 1.º, D. Basilio San Martín; ídem 2.º, D. Eulogio Ce vera.
Secretario de actas, D. Miguel Benitez Alonso.

Vicesecretario 1.º, D. José Soriano. Contador, D. Andrés Avelino Benavente. Vocales 1.º, 3.º, 5.º, 7.º y 9.º, respectivamente, los Sres. D. José Ustariz, D. Enrique Listrán, D. Saturnino Cifuentes, D. Isidoro de Miguel y Viguri y D. Baltasar Hernández.

Presidente de la sección de publicaciones, D. Isidoro de Miguel y Viguri. Y secretario de la sección económica, don Francisco Peláez Verde.

Según telegrafió ayer el gobernador de Murcia al ministro de Fomento, continúa el descenso que se inició en la crecida del río Segura.

De Marina

Ha fundado en Cádiz, procedente de Newport (Estados Unidos), la fragata francesa de guerra Iphigénie, escuela de guardias marinas, al mando de su comandante, Mr. Caillard, con ocho cañones y 461 tripulantes.

—Los Sres. Haynes, de Cádiz, han dirigido al general Beranger el siguiente telegrama: «Han salido nuestros vapores de salvamento Servando y Anita con buzos y aparatos especiales, con objeto de reconocer los bajos Aceitera, Cabezas y Bajeta, y aquella parte del litoral para ver si puede encontrarse el crucero Reina Regente. Oportunamente tendremos el honor de comunicarle el resultado de estas investigaciones.»

—La escampavía Paz, de Palma, ha apresado en aguas de Ciudadela un falucho con 18 bultos de tabaco.

—Ha salido para Huelva, punt de su destino, el cañonero Toledo.

Nuestro querido amigo y estimado compañero en la prensa D. Luis Páez, se halla en estos momentos bajo la impresión dolorosísima de la muerte de su amado padre D. Lorenzo. Este falleció ayer y hoy serán los días de luto.

dados sus restos al cementerio de la Sacramental de San Justo, á las cuatro de la tarde.

Excusamos decir cuanto sentimos semejante desgracia; pues siendo como es cariñoso amigo el Sr. Páez, van desde luego asociadas á las nuestras sus penas.

El finado era hombre honradísimo y digno de todo género de respetos.

Esta noche, á las ocho y media, habrá en el Centro Instructivo del Obrero una interesante velada.

Un Centro velocipédico

Los Sres. Ballester y Bordaiba, sociedad en comandita de Barcelona, representantes en España de la casa Humber y Compañía, han inaugurado anoche su establecimiento de venta de máquinas y centro de sport velocipédico, situado en la Carrera de San Jerónimo, núm. 53.

Las condiciones de lujo y comodidad del local exceden á cuanto pueda decirse, siendo el mejor establecimiento de los de su clase en Madrid.

La inauguración se celebró con un banquete á la prensa, muy bien servido por el restaurateur del Salón del *Heraldo de Madrid*. Concurrieron redactores de los principales periódicos de Madrid.

En la imposibilidad de citar á todos los comensales, nos contentamos con decir que la mesa estaba presidida por nuestro eminente D. José Echegaray, que tenía á su derecha al que fué ministro de Hacienda Sr. D. Amós Salvador y á los Sres. Rodrigo (Juanito Pedal) y Amodio (D. Julio), de *El Nuevo Figaro*, y á su izquierda al Sr. D. Roseado Bordaiba, y marqués de Valdeiglesias, director de *La Epoca*.

El Sr. Guillermo Green, secretario de la casa Ballester y Bordaiba, hizo los honores con la más exquisita cortesía, comandando de atenciones á los invitados, á los cuales mostró la multitud de dependencias y servicios del bien acondicionado local.

Los Sres. Bordaiba, Echegaray y Salvador brindaron brevemente, el primero para dar gracias á los congregados, y los segundos á petición y entre los entusiastas aplausos de la concurrencia, pronunciaron rápidos discursos, en *bicicleta*, que fueron muy celebrados por lo ingeniosos.

Asamblea y Exposición escolares

Nos hicimos eco de la prensa sevillana acerca de las fundadas quejas tocantes á la probabilidad de la no celebración de la Asamblea y Exposición pedagógicas, á causa de la falta de recursos.

Pero nos consta que no bien se hubieron enterado el señor ministro de Fomento y el señor director general interino de Instrucción pública, se han puesto en planta cuantos medios se consideran necesarios para que en los días señalados se celebren con la mayor solemnidad posible, para lo cual se han dado y se darán, no solamente las órdenes oportunas, sino todas las facilidades precisas.

A no presidirlas el Sr. Bosch, si los quehaceres ministeriales no se lo permitieran, el ministro estaría dignamente representado. Nos complacemos dando tales noticias á los sevillanos y á los señores maestros.

El partido socialista obrero de Barcelona ha acordado publicar un Manifiesto invitando á los obreros á suspender los trabajos el día 1 de Mayo, con objeto de celebrar la fiesta de los trabajadores.

Dicho día se publicará el número único de un periódico titulado *Las Ocho Horas*, y se dará una representación del drama *El pan del pobre*, á la cual serán invitadas todas las sociedades corales, que cooperarán al brillo de la fiesta.

Ha llegado á Madrid y tomado posesión del cargo de primer secretario en la legación de la República Argentina en esta corte, el Sr. D. Carlos María Ocantos, distinguido literato argentino y ya conocido en Madrid, donde estuvo por bastante tiempo desempeñando dicho puesto, y el de encargo de negocios en diversas ocasiones.

La sociedad La Industrial de Carruajes, en su última junta, dió cuenta de las gestiones practicadas y protesta formulada ante el Ayuntamiento contra la exposición presentada por varios otros dueños de coches, comprometiéndose á satisfacer 100.000 pesetas anuales por derechos de licencias, pidiéndose además la reducción de las paradas, y aprobó lo hecho en este asunto por la junta directiva.

También acordó cumplimentar el reglamento de carruajes públicos en lo referente á los uniformes de los aurigas.

El señor obispo de Sión estuvo ayer tarde en el ministerio de Marina, celebrando una conferencia con el Sr. Beranger para ultimar los detalles de los funerales que se han de efectuar en San Francisco el Grande por los naufragos del *Reina Regente*.

Ha llegado á Madrid, procedente de París y Barcelona, el reputado marinoista D. Eliseo Meifré, pintor de mérito reconocido, que brillará seguramente en la próxima Exposición de Bellas Artes, á la cual concurre con tres cuadros notables. Sea bien venido.

Reunidos los republicanos progresistas del barrio de la Comadre, el día 13 del corriente, acordaron:

- 1.º Respetar y acatar todos los acuerdos de la Asamblea y cumplir fielmente todas las disposiciones que de la junta directiva procedan.
2.º Acudir á las urnas en las próximas elecciones, así como en todas las que en lo sucesivo se presenten.
3.º Nombrar á los Sres. D. Antonio Rodríguez y D. Eugenio Platero para que formen la comisión electoral.

El acta de la referida reunión obra en poder de D. Salvador Bosch, secretario del Comité del barrio en cuestión, que vive Amparo 47 y 49, principal derecha, que la pondrá á disposición del que la solicite.

Ferias de Sevilla

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, anuncia para el día 18 á las 9,31 de la mañana la salida de un tren especial destinado á los excursionistas que se proponen asistir á la renombrada feria de Sevilla.

Los precios serán iguales que los establecidos por la misma Compañía para el viaje durante la Semana Santa: 15 pesetas en tercera clase, ida y vuelta, y 25 en segunda.

El regreso se verificará el 22, saliendo de Sevilla á las 12,20 de la tarde.

Este servicio, que ofrece el viaje rápido y en condiciones ventajosas, será aprovechado por los madrileños, desearos de asistir á los grandes festejos que tendrán este año excepcionales atracciones.

Igualmente utilizarán los precios reducidos los viajeros de Aranjuez, Castillejo, Toledo, Tombleco, Villanueva, Alcázar, Argamasilla de Alba, Manzanares, Valdepeñas, Daimiel, Almagro, Ciudad Real, Criptana, Socuéllamos, Villarrobledo, La Roda y Albalá, que aprovecharán para esta excursión los trenes mixtos del 17 á la ida y los del 21 y 22 á la vuelta.

El día 17 del actual se verificará la apertura de las clases en el Centro Instructivo y Protector de Ciegos, en su domicilio social, Santa Brigida, 13, continuando abierta la admisión de matriculas para las mismas. Horas de oficina, de ocho á diez de la noche, los días no feriados.

Exposición filomática de Burdeos

Adelantan mucho los trabajos de la Exposición próxima á inaugurarse. Será ésta internacional para la generalidad de los productos, y universal para los vinos, los espirituosos y las bebidas fermentadas.

Se organiza bajo el patrocinio del Estado, del departamento, de la municipalidad y de la Cámara de Comercio. Tendrá grandísimo interés para agricultores é industriales, por la situación excepcional de Burdeos, y también por sus relaciones con los países ultramarinos.

El palacio de los vinos, espirituosos y bebidas fermentadas, es una maravilla arquitectónica, y está dispuesto de la manera más á propósito para que se destaquen bien todos los productos expuestos.

Los expositores tienen la facultad de exponer un minimum de seis botellas, sea como propietarios, sea como negociantes. Se hará la clasificación por provincias y se tomará cierto número de jurados en cada región.

A fin de facilitar á los propietarios y á los negociantes su participación en la Exposición, ha decidido la Sociedad Filomática que sean recibidas las solicitudes de admisión hasta fin del mes.

Pueden dirigirse las peticiones y consultas á M. Alfred Vigé, miembro de la Sociedad Filomática, 8, rue Desbief, Burdeos, que dará á los expositores todos los pormenores necesarios.

La Compañía Maderas, Madrid (Argumosa, 14, teléfono 630), Bilbao, Santander.

Centro de Instrucción Comercial

Hemos recibido un atento besalamano del presidente de este importante centro de enseñanza mercantil, invitándonos á visitar el nuevo y espacioso local, que para su instalación ha adquirido en el palacio de Montijo, plaza del Angel, núm. 8, cuya inauguración tendrá lugar el próximo domingo, 14 del corriente, á las nueve y media de la noche.

Terminadas las obras necesarias para su instalación, no hemos de escatimar nuestros elogios á la Junta directiva por los incansables trabajos que tanto beneficio reporta á la modesta clase de dependientes de comercio.

Al acto pueden concurrir los señores socios con sus familias, quienes pueden darse por invitados, si por la premura del tiempo no hubiesen recibido invitación particular.

La Sección de Oficios Varios celebra junta general el martes 16, á las ocho y media de la noche, en su local, Jardines, 20, segundo.

Se publica la puntual asistencia de los socios, pues los asuntos que hay que tratar son de gran interés para la Sociedad.

A esta Junta pueden asistir cuantas personas estén interesadas en la marcha de las sociedades obreras.

Reunidos varios republicanos progresistas del Comité de barrio del Peñón para cambiar impresiones respecto á los asuntos de actualidad, acordaron adherirse á los acuerdos de la última Asamblea del partido, y tomar parte en toda lucha electoral, siempre que la Junta directiva lo estime conveniente.

Por jubilación de doña Elisa de Castro y Sánchez ha quedado vacante una plaza de maestra de una de las escuelas públicas de esta corte.

Debemos advertir, á ruego de persona interesada, que el redactor de *EL GLOBO* que firma con el pseudónimo de *Clemencia* la sección de *Comentarios* y algún otro trabajo, nada tiene que ver con el Sr. D. Perfecto María Clementin, distinguido ingeniero de minas y descendiente del ilustre comentarista del *Quijote*.

Temperatura

La del día de ayer, según las observaciones de la casa de la señora viuda de Aramburo, Principe, 12, fué la siguiente:

- A las ocho de la mañana, 11.—A las doce, 17.—A las cuatro de la tarde, 14.—A las seis de la tarde, 12.
Máxima, 18.
Mínima, 9.
Barómetro, 701.—Lluvia.

PROVINCIAS

En Jerez de la Frontera, el Miércoles Santo por la noche, cuando pasaba la procesión del Predimiento por el Angostillo que comunica con la plaza de Escribanos, se desprendió un balcon, en que se hallaban varias señoras, cayendo desde considerable altura una de ellas.

Las demás quedaron agarradas á los hierros dando gritos y ayes de espanto.

Por fortuna, la primera, llamada doña Ana Guerrero Martín, no llegó al suelo, sino que cayó sobre un grupo de cofrades que acompañaban á la procesión, debiéndose á este hecho el que se salvara.

Para auxiliar á las otras, que por momentos se desmayaban, varios individuos formaron con sus cuerpos una escaña hasta llegar á la altura del balcon, y lograron descender sin peligro á dos de las atribuladas mujeres.

Las demás fueron descolgadas, con grave exposición, por las ventananas inmediatas.

Un niño, á quien alcanzaron algunos de los ladrillos desprendidos, resultó con varias heridas.

En Orense toma caracteres de epidemia la fiebre tifoidea. Pasan de ciento los contagiados, y con tal motivo hay grande alarma en la población.

En Barga (Gerona) se inauguró ayer el servicio eléctrico-smaforico.

Porque que las pruebas particulares de marcha hechas en Cádiz por el cañonero *Alonso Martín Pizarro* no han dado el resultado que se esperaba, y habrá que repetir las, previa reforma de algunas piezas.

Los presos de Jaén se han amotinado, aprovechando el momento de la noche, cuando el jefe de uno que acaba de ingresar en la cárcel.

le colocaran grillos, y le emprendió contra el director del establecimiento, tirando tajos á derecha é izquierda.

Instantáneamente se sublevaron los demás, y arrojando piedras al director, pidieron que volviese el alcalde suspenso.

Avisada la guardia civil, llegó una pareja al mando de un sargento, y logró reducir á todos y poner grillos á los más revoltosos.

A poco se presentaron en la cárcel las autoridades. El gobernador civil y el presidente de la Audiencia arreglaron á los presos.

La cárcel ha quedado custodiada por un piquete de la guardia civil.

El promovedor del alboroto acababa de llegar á Jaén. Durante el trayecto se fugó un compañero suyo, arrojándose á la vía cuando el tren marchaba á toda velocidad.

En la Capitanía general del Ferrol se recibió anteayer el papel que, según noticias, había aparecido dentro de una botella lacrada, con unas cuantas líneas atribuidas al segundo comandante del *Reina Regente*.

Se ha confrontado la letra con una carta que el capitán de navío Sr. Moreno Guerra tiene del segundo comandante del crucero perdido, y parece que hay alguna semejanza.

Se ha hallado semejanza entre ambas letras. La opinión general continúa creyendo que el papel íto es apócrifo.

El agresor ha desaparecido, y el Juzgado instruye diligencias para su persecución.

Un guarda jurado del ramo de consumos registrando un carro a er en el puente de Toledo tuvo la desgracia de que se le cayese el revólver, disparándosele é hiriendo en la cara, por fortuna levemente fué curado en la casa de socorro de la Latina.

También en el puente de Toledo ocurrió ayer otra desgracia. Un joven de 14 años llamado Francisco Michelena Patino sufrió una caída fracturándose el brazo derecho.

En la calle de Atocha, núm. 20, se cometió ayer un robo de alguna consideración en momentos de hallarse ausente la portera.

A las ocho y veinte minutos de la noche de ayer, el tren mixto núm. 51, procedente de Badajoz, arrolló al tomar en la estación la vía de entada de Alicante, á un pobre chico de 15 años conocido por el apodo de *El Chepo*. El infeliz quedó completamente destruido.

Gaceta oficial de hoy

GURRA.—Real orden de reconocimiento de créditos por abonados de alcances y ajustes finales de individuos que pertenecieron al Ejército de Cuba.

EL DÍA POLÍTICO

CONSEJO DE MINISTROS

El de ayer duró poco más de dos horas, con todos los que ha celebrado el nuevo Gabinete conservador.

Hablóse en el primer momento de los trabajos electorales que realizan los comités de Madrid y provincias, y de las dificultades que encuentran algunos gobernadores posesionados recientemente de su cargo, para que en las capitales no sufran graves tropiezos las candidaturas conservadoras.

También se habló de la fecha en que han de celebrarse las elecciones, y se acordó que el periodo electoral empiece el 22 del corriente, que el 5 de Mayo próximo se verifique la designación de interventores, el 12 del mismo mes las elecciones, y el 16 el escrutinio general y proclamación de los concejales electos.

Después llegó el turno á las cuestiones de personal y se resolvió nombrar gobernadores de la provincia de La Isabela, á D. Andrés Miralles; de la de Batangas, á D. José Alcázar de Bucanán; al Sr. Villamil, y de Nueva Ejiá, al coronel Sr. Valls.

El ministro de Hacienda dió cuenta de las reclamaciones que desde hace tiempo vienen formulando los propietarios de predios sembrados de viñas, que fueron destruidas por la flossera, ó de olivos y naranjos por las heladas, en demanda de la correspondiente rebaja de la riqueza imponible y cuota contributiva, y se acordó autorizar al Sr. Navarro Reverter á fin de que formule el decreto dictando reglas para conceder la expresada reducción, y entre otras disposiciones contendrá la de que los expedientes justificativos del daño se instruyan con urgencia en las provincias respectivas y vengán á su resolución á esta corte á fin de que no se demore su trámite.

Fueron aprobados dos expedientes de ampliación de créditos de los presupuestos de Estado y Grecia y Justicia.

El Sr. Beranger extendió sobre la mesa uno; planos que llevaba, de un buque de 800 toneladas, tipo del *Conde de Venadito* y andar de 18 millas, que se ha sido ofrecido al Gobierno para su adquisición.

Este buque fué construido en Kiel (Alemania) para el Gobierno chino, el cual por vicisitudes de la guerra no ha podido abonar algunos plazos y lo ha cedido á la casa constructora.

Propuso el ministro de Marina que se adquiriera y se le destinara á la vigilancia de las costas de Cuba. Explicó las condiciones en que lo ofrece la casa constructora y las facilidades para abonar el importe, sin que por esto deje de resultar un precio relativamente económico.

Se acordó que se concretasen algunos datos antes de resolver la adquisición.

Por lo avanzado de la hora quedó para otro Consejo el examen del expediente relativo al pago de plazos á la casa Noriega-Vea Murguía, y á la conversión de la misma en Sociedad anónima.

A las seis terminó el Consejo, y el Sr. Cánovas se dirigió á palacio á despachar con la reina.

Ayer tarde se reunieron en el Consejo de Estado los consejeros encargados de redactar la ponencia acerca de la consulta elevada por el ministro de la Guerra sobre si deben ser los excedentes de cupo ó los reservistas los llamados á las filas para cubrir las bajas ocasionadas por el envío de fuerzas á Cuba.

Los consejeros Sres. Guerrero, Hoppe, Saavedra, Cisneros y Nieto, el general Gamir, presidente de la Junta superior consultiva de Guerra, enviado por el ministro del ramo, y el presidente del Consejo de Estado, Sr. Fabié, cambiaron impresiones acerca de la consulta y acordaron informar ante el Consejo en plenaria que se verificará mañana lunes en sentido favorable á que sean llamados al servicio los excedentes de cupo.

Creese que el pleno resolverá en el indicado sentido, no sin que motive el asunto bastante discusión antes de aprobarse.

Ayer se pasó aviso á los diputados de la mayoría y de la minoría conservadora para que mañana concurren á la sesión desde primera hora, con el fin de que no deje de celebrarse si alguien pide que se ciente el número.

En los centros oficiales se nos dió anoche á última hora que no había ninguna nueva noticia de Cuba, ni aun la de que el vapor *Reina Cristina*, que conduce al general Martínez Campos, haya llegado aún á Puerto Rico.

Como quien no las tiene todas consigo, dice anoche *La Epoca*:

«La Bolsa ha cotizado todo género de noticias optimistas, subiendo un entero 35 céntimos. La jugada al alza de París, á lo que se ve, continúa favorecida por las noticias más optimistas de Cuba, que es de desear continúen.»

Hacia bien el avisado diario conservador en desconfiar. La clausura del mercado de contratación en los dos últimos días y el no haberse recibido ninguna mala noticia de Cuba bastó para elevar los valores.

Pero apenas se hubo leído en los centros donde concurren especuladores y hombres de negocios la explicación, á no dudarlo autorizada, que da anoche *La Correspondencia* acerca de la operación hecha con el Banco para arbitrar recursos con destino á combatir la insurrección de Cuba, comenzaron los comentarios, y tras ellos la alarma, que produjo alguna baja en los valores, con marcada tendencia á acentuarse.

«Precisamente el toque está en esto de la acumulación de plata, porque en concepto de los hombres entendidos en materia de crédito público, el mayor enemigo del nuestro es el creer que acudiendo plata se puede salir airoso de todos los compromisos.»

Algunos buenos amigos del Gobierno hicieron observar que no se trata de adquirir plata, sino que bien claramente se dice en el sheet que se acuñará una parte de la que obra en poder del Banco.

El procedimiento adoptado por el Gobierno para arbitrar recursos con destino á las operaciones militares de Cuba y situarlos allí, es altamente satisfactorio.

Pero como hay que remitir á la Gran Antilla cinco millones de duros para que no disminuya en cantidad sensible la moneda de plata en circulación, y pueda estarse prevenido ante las eventualidades y exigencias de la plaza, será probable que haya que acuñar alguna cantidad de las pastas que tiene el Banco de España en caja en cantidad de 35 millones de pesetas.

A lo cual replicaron en el acto los que en esto ven un peligro, que mientras el Banco cuente con esa plata sin amonedar entre su capital de reserva, cabe calcular que en sus balances lo apreciará por el verdadero valor que tenga en el mercado; pero una vez entregada al año para ponerla en circulación como moneda corriente, comenzará el peligro; pues en los mercados extranjeros no están dispuestos por favorecernos á dar á nuestra moneda de plata un valor que no tiene, sino antes bien, muestran su alarma ante los anuncios de nuevas acuñaciones.

Y con efecto: los despachos de última hora de París acusaban baja en nuestros valores.

Según anoche se decía en varios círculos, dificultades y consideraciones de etiqueta impedirán que los marinos residentes en Madrid despongan con tanta solemnidad como desearían el funeral por los naufragos del *Reina Regente*.

Parece que lo aplazarán por algunos días, á fin de que se celebre antes el costado por la reina.

Ayer conferenciaron, suponemos que sobre este asunto, el obispo de Sión y el ministro de Marina.

NOVEDADES TEATRALES

COMEDIA

En este teatro se inauguró anoche la que pudieramos llamar temporada de primavera, con la compañía dirigida por D. Emilio Giovannini.

Representóse *Il Babbeo e l'Intrigante*. Poco ó nada hay que decir de la obra y de la compañía, puesto que ambas son muy conocidas de nuestro público.

Y si fuera preciso que emitiríamos opinión acerca de la última, diríamos que para el objeto que está destinada á cumplir, y para esta temporada en que actúa, es muy bastante.

Suponemos que ya que no con otros alientes, procurará la empresa, con el atractivo de obras bien elegidas, que ofrezcan novedad, siquiera sea relativa, de ganar y merecer el favor del público.

Proceder de otra suerte, sería conspirar contra sus propios intereses.

LARA

Fué muy agradable y bien recibida la caricatura titulada *Los asistentes*, que Melitón González ofreció anoche al público.

Acumulados los chistes en el diálogo ligero y variado, no se causa la atención, que, por otra parte, encuéntrase bien empleada en obras decentes que, sin duda alguna, pudieran estar mejor compuestas; pero que al cabo, en las que son de la casta de la estrepada con tan favorable éxito anoche, es atención no ofendida en momento alguno por la invención absurda ó las gracias soeces.

Los asistentes serán un ejemplo más de que la lozanía y frescura de ingenio hallase hoy en las obras breves con mayor frecuencia que en las combinaciones dramáticas y cómicas de mayor dificultad y compromiso.

Melitón González, que fué llamado muchas veces á la escena por los aplausos unánimes del público, hará bien tomando en cuenta el triunfo alcanzado como estímulo para componer obra de mejor hechura interna; y á sus intereses de autor convendría mucho, siempre que haya de estrenarse alguna de sus obras, que actores como el que anoche representó en *Los asistentes* el papel de general no le ayuden á ganar la batalla. Con actores así pueden perderse todas las batallas posibles.

De los demás artistas debe decirse que se portaron como buenos, consiguiendo que el cuadro de la vida doméstica de unos oficiales mal servidos por sus asistentes, fuera contemplado por el público en sus aspectos cómicos más interesantes.

Los Sres. Romea y Larra, que

no contribuyeron menos que el autor á lograr el triunfo que hubo para todos.

APOLO

Año-he, á segunda hora, se estrenó una parodia de la ópera La Dolores, del maestro Bretón, titulada Dolores... de cabeza ó el colegial atrevido, original, pasese le mol, de los señores Granés y maestro Arnedo.

Los versos de Granés tienen mucha sal, última fuera! y la música de Arnedo es, más que parodia, recuerdo de la de Bretón.

Viniendo á lo que nos importa, que es á decir cómo el público ha recibido la obra estrenada, haremos constar que cayó bien desde las primeras escenas, que los autores fueron muy aplaudidos y llamados á escena multitud de veces.

Como además las actrices y actores hicieron con mucha gracia la caricatura de los personajes de la ópera, tenemos parodia para rato.

Esta tiene la particularidad de ser la primera que se ha hecho de la música, porqué todas las demás se referían y referen principalmente al argumento.

Lo cual no quiere decir que en la de los señores Granés y Arnedo no esté este perfeccionado.

A continuación se presentó al público la señorita Fernani con la zarzuela La Revista, de los Sres. Echeagaray y Caballero, siendo muy aplaudida.

CIRCO DE PARISH

La compañía ecuestre, cómica y acrobática que inauguró anoche la temporada de primavera fué lo bastante escogida para que el numeroso público que asistió al circo de Parish pasara la noche agradablemente entretenido.

En los notables y variados trabajos que Mr. William Parish presentó al público, merecen especial mención el Sr. Santos en l'homme mouchoir, la señorita Leodiska con sus canchúas amaestradas, que ya conocemos en Madrid, y las funámbulas Ella Julia y Lulú.

Todos, sin embargo, fueron muy aplaudidos viéndose obligados á repetir sus trabajos.

CIRCO DE COLON

También Mr. Rizzarelli inauguró anoche la temporada de su circo de verano con una compañía muy aceptable, la cual no pudo verificar los numerosos trabajos que se proponía ver el público, á consecuencia de hallarse aún los equipajes de los artistas en la estación.

Citaremos el Sr. Jessi con su toro amaestrado, la troupe Kliek y la hermosa artista mademoiselle Virginie, que ejecutó curiosos trabajos.

Cuanto á los bailes españoles, agradaron poco al público.

Princesa

La excelente compañía dirigida por D. Ricardo Morales inauguró anoche sus veladas en el teatro de la Princesa.

Numeroso y distinguido era el público que llenaba la sala, y grandes fueron los aplausos obtenidos en El querer y el nacer y Nina Pancha, por Juana Martínez, Ruiz de Arana y Sánchez Castilla.

Los hubo también para la orquesta, y para el cuerpo de baile, en el cual figura Eulalia Guerrero.

La variedad del espectáculo, siempre culto, hace pasar agradablemente la noche, y es seguro que llevará gran concurrencia á la Princesa durante toda la temporada.

ESLAVA

El debut de la señorita Pretel y del actor cómico Sr. García Valero eran llamativo más que suficiente para que el público, ayuno de tablas tres noches consecutivas, acudiese muy gozoso al favorecido teatro del Pasadizo de San Ginés.

¿Cómo cambian los tiempos!

Ayer era el asunto del día el pleito entre la señorita Pretel y la empresa de Esclava... La miss Helyet, ídolo del teatro de la Zarzuela, no encontraba digno de su personalidad artística el marco del teatro por horas.

Hoy el acontecimiento de la noche es la presentación de Matilde Pretel en Esclava, precisamente con el papel de Gabriel, el mismo que la empresa le tenía reservado para el debut que no llegó á cuajar.

¿Quién ha hecho el milagro? A bien que, como dice el refrán, «Lo principal es que se haga, aunque el diablo oficie de padre Benito».

¿Cómo recibió la noticia el público? Con asombro primero, con satisfacción después. Anoche, en las primeras escenas, al cantar los cuartetos del Rastapán, hizo patente manifestación de entusiasmo, obligando á la artista con sus apuros á repetir el número.

Todo el mundo sabía que el traje de tambor había de sentar admirablemente á la triple, que tan decidida afección y marcado gusto demuestra por la indumentaria del sexo fuerte.

En la marcha de tambores ha introducido la novedad la debutante de salir formando parte de la banda. Y dicho sea de paso, mueve muy bien los palillos. Atacó con valentía y repitió las viriles frases de la jura, mereciendo una ovación que nos hizo recordar la que en justicia ganó la señorita Lázaro, también con ocasión de su debut en El tambor de granaderos.

García Valero hace un coronel muy gracioso, y aunque exagera las actitudes—éste es su eterno flaco—acredita cada día más su nombre, y puede, corrigiendo algunos pequeños defectos, ponerse el último entorchado.

Para muy en breve se anuncia en este teatro el estreno de la zarzuela cómica El Barón, de nuestro compañero Jacques, música del maestro Zavala.

NUESTRO FOLLETÍN

Estamos publicando

LOS HIJOS DEL PUEBLO

novela histórica, ó, mejor dicho, historia novelesca de los esfuerzos realizados por las generaciones en el transcurso de veinte siglos hasta conseguir el triunfo y adelantamiento de la democracia.

La obra, que no se dió á la estampa sino después de muerto su insigne autor,

Eugenio Sue,

es una admirable serie de relatos encañados que, partiendo de la época en que Julio César conquistó las Galias, llega hasta la proclamación de la segunda República francesa.

En ella están descritos con poderosa fuerza imaginativa, á la vez que con sólida erudición, los sufrimientos del pueblo, sus trabajos y sus martirios, sus defectos y sus virtudes, sus desfallecimientos y sus victorias.

Se ve cómo el hombre, á costa de heroicos esfuerzos, pasa de esclavo á sier-

vo, de siervo á vasallo, de vasallo á ciudadano libre.

Por seguro tenemos que nuestros lectores saborearán con deleite una lectura en la cual, bajo una forma luminosa y amenísima, se encierra una consoladora y provechosa enseñanza.

Publicamos

LOS HIJOS DEL PUEBLO

en forma encuadernable, procurando que no haya interrupción en el curso diario de los folletines.

Son muchas las personas que acuden á nuestra Administración expresando el deseo de tener completa dicha obra.

Deseosos de complacerlas, sin reparar para ello en sacrificios, no hemos vacilado en hacer una numerosa tirada de las páginas que van publicadas hasta la fecha.

En su consecuencia, los que se suscriban á EL GLOBO recibirán

GRATIS

todos los folletines que van publicados.

BIBLIOGRAFÍA

Historia de la guerra de Cuba, por D. Antonio Pirala.

Grandísimo interés encierra el cuaderno sexto de esta obra, que acabamos de recibir. Al historiar los mandos de los generales Serrano, Dulce, Manzano y Lersundi, se estudia la campaña de Santo Domingo, y después, bajo el epígrafe de «Preliminares de la revolución», los antecedentes políticos de la última insurrección cubana.

En todos estos estudios resplandece el espíritu de la más severa justicia en que sabe inspirarse el Sr. Pirala, y que constituye el mayor mérito de su obra.

Félice González Rojas, editor, San Rafael, 9, Madrid.

CURIOSIDADES

PROCESO ESCANDALOSO

En el tribunal de Bow-Street continuó ayer la vista del proceso incoado contra el escritor inglés Oscar Wilde.

En Piccadilly hubo el martes un tumulto porque el dueño de una tienda de objetos de escritorio puso á la venta los últimos retratos en fotografía de Oscar Wilde, y la multitud empezó, al verlos, á protestar ruidosamente, amenazando con romper las vidrieras del escaparate.

Los directores de todas las bibliotecas públicas de San Luis y de Newark (Estados Unidos) han ordenado la destrucción de todas las obras firmadas por Oscar Wilde.

El New York Herald asegura que uno de los personajes comprometidos en tan repugnante asunto es un individuo de la Cámara de los Pares, á quien durante el proceso se le ha designado con la inicial B.

Según parece, él fué quien presentó á Wilde á su cómplice Taylor, y ha salido de Inglaterra para hacer un viaje de recreo por el continente.

La policía le busca con la mayor actividad.

OUROS REALES

La reina Amelia de Portugal, que es de carácter muy independiente, se ha dedicado ahora con ardor al estudio de la medicina.

A pesar de las amonestaciones del rey y de los ruegos de sus damas, la joven soberana se entrega durante largas horas á la árida lectura de los tratados de patología y de anatomía, que tiene, con gran escándalo de la corte, sobre las mesas de su salón.

Los grabados que encierran dichos libros escandalizan al rey, que se esfuerza inútilmente en proscribirlas de su casa. La reina prosigue obstinadamente sus trabajos, y há pocos días se ha hecho inocular, á título de experiencia, antitoxina diftérica.

DENTADURAS PARA PERROS

La prensa extranjera da cuenta de una notable innovación en materia de prótesis dentaria.

Una noble dama inglesa, á quien los años obligan á usar dientes artificiales, posee un perrito al cual ama tiernamente, y que por su edad no menos venerable se ve privado de sus molares y caninos.

Desolada la inglesa por ver á su querido perro incapaz de masticar las exquisitas viandas que le estaban destinadas, se ha dirigido á un eminente dentista de Londres para que fabricara una dentadura completa al animalito, mediante el módico precio de 500 pesetas.

Falta saber si el perro se avendrá á la innovación.

Noticias de espectáculos

APOLO.—Hoy domingo, por la tarde, se pondrá en escena la zarzuela de gran espectáculo en cuatro actos, titulada La vuelta al mundo, con todo el aparato que su argumento requiere.

Las localidades se expenden en contaduría á las horas de costumbre.

COLON.—Este año el circo ha sido objeto de notables mejoras, así para comodidad del público, como para poder presentar los grandes espectáculos que recientemente ha contratado en Londres el activo empresario señor Rizzarelli.

En una de estas novedades tomarán parte 500 mujeres y 40 bailarinas.

LARA.—Mañana lunes, á las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena las aplaudidísimas obras tituladas El ratoncito Pérez, Pea, Matrimonio civil (dos actos) y La cuerda floja.

El domingo y el lunes dos y siete por la tarde, y de nueve á doce por la noche, representaciones á cada hora por los X X, en el Salón del Heraldo (entresuelo).

Universalmente conocidas son las admirables propiedades de la quina; pero es creencia vulgar que todas las cortezas quínicas son buenas, lo que es un error, pues las hay casi nulas, á causa de su poco contenido en quinina. La más rica en este principio curativo, la mejor y sin rival es la quina real amarilla, y con ella se prepara el Vino de quina ferruginoso de Grimault y C.ª, que encierra además el fosfato de hierro soluble en toda su pureza.

Con igual ímpetu que el vendaval furioso troncha las flores de un prado, la tisis marcha todos los años á numerosas jóvenes que florecerán llenas de vida y alegría, si se llega á tiempo en su auxilio, dándoles el Jarabe de Dusart, que contribuye poderosamente á la cicatrización de los tubérculos del pulmón, estimula la nutrición, despierta el apetito y calma los sudores nocturnos, la tos y la expectoración, llevando á la circulación el lactofosfato de cal que lo compone.

Agencia Judicial

El servicio gratuito ofrecido á los suscriptores de «EL GLOBO» es de grande utilidad para los que, residiendo en provincias, necesitan practicar gestiones ante los tribunales y oficinas de esta corte.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 10 de Abril.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100, Amortizable 4 por 100, Billetes Cuba 1888, Acciones Banco España, B. Hipot. Cédulas al 5 por 100, etc.

Barcelona

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100.

Paris

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Exterior 4 por 100, Renta francesa 3 por 100.

Londres

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Exterior 4 por 100.

Telegramas oficiales

Paris 13.—Después de la hora oficial de Bolsa han cerrado hoy: 3 por 100 francés, 102,93. Exterior español, 74,25

BOLSÍN

MADRID.—Interior fin de mes, 4 por 100, 71,85. BARCELONA.—Interior, 71,60. Próximo, 00,00. PARIS 2.—Exterior español, 00,00. Londres, 00,00. Francos, 10,00. Libras, 00,00.

MADRID.—Imprenta, San Agustín, 2.

vas del señorío una compañera que no hubiese sido contrahecha como yo.

—Juana—repuso el cantero con sombría amargura,—si tu rostro hubiera sido tan hermoso como bueno es tu corazón, ¿á quién habrías pertenecido la primera noche de nuestras bodas? A Nerweg ó á sus hijos.

—¿Sí, es verdad! mi fealdad me ha evitado al menos la vergüenza...

—La esposa de Sylvest, uno de mis antepasados, pobre esclavo de los romanos, así como nosotros somos siervos de los francos, se libró también del deshonor desfigurándose el rostro—murmuró el cantero suspirando.

—¡Ah! ¡qué desgraciados somos! Llegará el día venturoso profetizado por la gran Victoria? Juana, al ver á su marido sumido otra vez en sus reflexiones, le dijo:

—Férgán, contéstame por piedad ¿persistes todavía en marchar al castillo?

—¡Te acuerdas Juana de lo que nos refirió hace tres días Petronila la Cabra acerca de nuestro hijo?

—Sí; díjome que habiendo guiado sus cabras, según tiene por costumbre á los riscos más escarpados, vió que un caballero del condado salía á galope de un bosquecillo donde Colambaik había penetrado poco antes para recoger ramas secas, añadiendo haber sospechado que aquel caballero se había llevado á nuestro hijo debajo de la capa.

—Desde entonces no le hemos visto más!

—Las sospechas de Petronila han salido ciertas.

—¡Cielos! ¿qué dices?

—Hace algunos momentos me hallaba en la cantina, cuando llegaron á ella varios siervos encargados de reparar la calzada del castillo, medio destruida durante la última guerra. Como me encontré desesperado, y hablo á todo el mundo de la desaparición de Colambaik, referí mis angustias á los siervos, y uno de ellos me dijo que días pasados, al caer la noche, había visto un caballero que llevaba sobre un caballo un niño de siete ó ocho años, con los cabellos rubios...

—¡Infelices de nosotros!—exclamó sollozando la infortunada madre—¡era Colambaik!

—El caballero subió la cuesta que conduce al castillo de Plournel, y entró en él.

—¿Qué ocurrirá luego con el niño?

—¿Qué?—exclamó el siervo estremeciéndose;—le matarán y se servirán de su sangre para componer algún filtro infernal...

Juana lanzó un grito de espanto, pero sucediendo el furor á su desconsuelo, exclamó delirante y corriendo hacia la puerta:

—Férgán, vamos al castillo... Sí, entraremos en él aun cuando debiéramos arrancar las piedras con las uñas... Quiero á mi hijo... y no le matarán... no... no...

Y en el extravío de su dolor Juana se precipitó fuera de la cabaña. El siervo la detuvo cogiéndola por la mano; pero en aquel momento cayó desfallecida en los brazos de su marido y se sentó en el suelo, murmurando con voz apagada:

—Siento las angustias de la muerte... si me estrujasen el corazón no sufriría más de lo que padezco... ¡Ah! ¡si le habrán muerto! ¡Ya es tarde!... pero no... ¿quién sabe?... añadió tomándolo á su marido por la mano. ¿Querías ir al castillo?... ¡Pues bien! ¡Vamos!... ¡Vamos!...

—Iré solo cuando la luna se haya ocultado.

—¡Ah! creo que la razón nos ha abandonado, pobre Férgán; el dolor nos extraña...

—¿Cómo penetraremos en el castillo del señor conde?

—Por un camino secreto.

—¿Quién te lo ha revelado?

—Mi padre... Escucha, querida esposa... Mi abuelo Den-Brao había acompañado hasta Anjou á su padre, Ivon el Montero, cuando la terrible hambre del año 1033. Den-Brao era albañil, y después de haber trabajado durante más de un año en el castillo de su señor de Anjou, quedó siervo según la ley, y como tal fué cambiado por su señor por un armero de Nerweg IV, antecesor de Peor que un Lobo.

Siendo siervo del señor de Prounel, mi abuelo construyó la fortaleza que en aquel tiempo se unió al antiguo castillo cuyas obras duraron largos años, de tal modo que mi padre Nerwino, que era casi un niño cuando se empezaron, era ya hombre cuando concluyeron. Acompañando siempre á mi abuelo Den Brao, le auxiliaba en sus trabajos, y fué también albañil. Muchas noches después de su trabajo mi abuelo trazaba en un pergamino el plano de las varias partes de la fortaleza, y cierto

—Dice... advertid que él es quien lo dice, no nosotros...

—¡No! ¡no, maese Garin!—exclamaron aquellos infelices á quienes el terror hiciera viles y despreciables;—Férgán es quien lo dice.

—¡Acabad, acabad!

—Férgán pretende que los tributos que se nos imponen aumentan sin cesar, y que después de pagar nuestros pechos en especie, lo poco que nos queda no basta para atender á las exigencias continuamente reiteradas de nuestro señor, Maese Garin... ¡Ya lo veis; bebemos agua, estamos vestidos de harapos, no comemos más que castañas y habas, y en los días de fiesta un poco de pan de cebada ó de avena...

—¿Cómo!—gritó el baile con voz firme—¿os atreveis á quejaros?

—No, no, maese Garin—dijeron los siervos asustados;—no nos quejamos.

—Férgán es el que se queja—añadieron otros.

—Y le reconvenimos por haber usado semejante lenguaje—dijo temblando el anciano Martín;—nosotros estamos contentos con nuestra suerte, y veneramos á nuestro amado señor Nerweg VI y á su compasivo baile Garin.

—¡Sí, sí!—gritaron muchas voces;—s verdad.

—Esclavos,—exclamó el baile con cierto enojo mezclado de desprecio,—hombres ruines, que lameis vilmente la mano que os azota, ¿ignoro acaso que habeis dado á nuestro amado Nerweg VI el apodo injurioso de Peor que un lobo y el de Traga-siervos á su compasivo baile?

—Maese Garin, ¡juro por nuestra salvación eterna que ninguno de nosotros os ha dado tal apodo.

—¡Pero yo os prometo que procuraremos justificarlo! Si Nerweg VI será peor que un lobo para vosotros, turba holgazana y traidor; y yo os devoraré hasta la piel, siervos y villanos, siempre que tratéis de defraudar los derechos de nuestro señor. En cuanto á Férgán el atrevido charlatán, le encontraré tarde ó temprano algún día, y me parece que cuando menos lo espere, tendrá que habérselas en la hora del señorío de Plournel.

—¿Ahora te lo pago! exclamó Petronila hablando con todas sus fuerzas en el rostro al baile con una piedra que había recogido en el camino; el golpe fué tan violento, que Garin

Garin; caiga sobre él la maldición si se atreve á hablar mal de vos y de nuestro querido señor! dijeron los siervos espantados.

En aquel momento volvió Petronila la Cabra acompañada del soldado encargado por el baile de desenterrar el tesoro de Pedro el Cojo.

la sierva mostraba un aspecto más sombrío que antes, y se habían secado sus lágrimas; pero bajo los espesos cabellos que caían sobre su frente, lanzaban rayos sus ojos. Dos veces se pasó por ellos la mano izquierda, pues tenía la derecha oculta detrás de la espalda, y fijando su vista en el baile, se acercó á él sin ser observada, mientras que el hombre de armas decía entregando á Garin una vasija de madera:

—Hay aquí dentro nueve monedas de cobre, pero cuatro de ellas no están acuñadas como las de Nerweg VI.

—¿Cómo! ¡Moneda extranjera en el señorío! exclamó el baile dirigiéndose á los siervos; ¿no os he prohibido mil veces que la recibierais bajo pena de azotes?

—Maese Garin, contestó Pedro el Cojo que seguía tendido en el suelo sin cesar de llorar mirando sus manos lastimadas; los mercaderes forasteros que pasan por nuestra aldea y nos compran á veces un cerdo, un carnero ó un cabrito, acostumbra á pagar con moneda acuñada en otros señoríos. ¿Qué hemos de hacer? ¿Cómo hemos de pagar los tributos, si nos negamos á vender lo poco que tenemos?

El baile, ocupado en contar el dinero, no contestó á Pedro el Cojo; Petronila que continuaba teniendo oculta su mano á la espalda se había colocado en tanto insensiblemente al lado de Garin. Este puso el dinero de Pedro en una gran bolsa de cuero, casi llena por las exacciones del día, y dijo al siervo:

—Eres deudor de seis dineros, porque entre los nueve que me han traído hay cuatro de moneda extranjera, que quedan confiscados. Restan cinco dineros del señorío que tomo á cuenta; me darás el otro cuando pagues el tributo.

—¡Ahora te lo pago! exclamó Petronila hablando con todas sus fuerzas en el rostro al baile con una piedra que había recogido en el camino; el golpe fué tan violento, que Garin

ESPECTACULOS

COMEDIA.—A las 9.—2.ª de ab.—T. par.—Cin-ko-ka. A las 112.—Il babbeo é l'intrigante PRINCESA.—A las 9.—

2.ª de ab.—T. impar.—El querer y el rascar.—Fantasía de Fausto.—El gavilán y la paloma.—Después del verano.—Bailes pañol.—El niño perdido.—Valses de Waldteufel.—Niña Pancha.

A las 112.—La misma. ZARZUELA.—A las 834.—La Dolores. A las 112.—Marina. APOLO.—A las 8112.—La zarzuela.—La revista.—Tabardillo.—Dolores... de cabeza ó el colegial atrevido

A las 4112.—La vuelta al mundo. LARA.—A las 8112.—Serie 7.ª.—T. 2.ª par.—El roncito Pérez.—Los asistentes.—Las solteronas.—La rebotica. A las 4112.—Caramboas.—

El padrón municipal.—Caerse de un nido. ES LA VA.—A las 8112.—El moro Muza.—Folies Berger.—El cura del regimiento.—El tambor de granaderos.—Folies Berger.

—El moro Muza.—El tambor de granaderos. ROMEA.—A las 8112.—Los africanistas.—Mujer y ruina ó Mariquita Stoy—que ardo.—Mancha, limpia... y desesplendor.—Gustos que merecen palos y Loreto (monó-

logo). A las 112.—El monaguillo.—Oro, plata, cobre... y nada.—De Herodes á Pilatos.—Loreto. GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 8112 y 4112.—Segunda presentación de la

compañía equestre, gimnástica, acrobática y cómica.—Ella Zuila y Lulu.—Satahella y los Cingalones. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 8112 y 4112.—Dos grandes funciones por todos los artistas.

ZARZAPARRILLA del Dr. AYER

Purifica la sangre ABRE el APETITO Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago. Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass. E. U. A.

Fruto laxante refrescante muy agradable á tomar contra CONSTIPACIÓN Hemorroides, Bilis, falta de apetito Embarazo gástrico é intestinal, Jaqueca E. GRILLON FARM. 33, Rue des Archives PARIS



COMPANIA VASCO ANDALUZA IBARRA Y COMPANIA

Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña. Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas: Lunes.—Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cetet y Marsella.

CREMA DE BISMUTO De GRIMAULT & Cª, Farmacéuticos

El Bismuto es un medicamento heroico empleado con éxito indiscutible contra los cólicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estómago, ulceraciones del intestino y diarreas coleriformes.

La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente de hallarse en estado de división extrema y de formar con el agua una agradable bebida láctea.

En PARIS, 7, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID TARIFA DE PRECIOS

Table with columns for Tarifa C, Aparatos sueltos en venta, and various equipment prices like Transmisor microfónico Ader, Aparato combinado Berthou Ader, etc.

INSTITUTO BROWN-SECURAD ALCALÁ, 4, principal con ascensor, MADRID. Los juegos orgánicos se emplean contra la anemia, ataxia, parálisis, reuma, tuberculosis, etc.

MALES DE LA VEJIGA DE LA URINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas, para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con poses, incontinencia, etc.

JARABE PECTORAL DE SANCHEZ OCAÑA

Es inofensivo, no es corrosivo; es incoloro, no mancha. No exige vendaje alguno aplicación sencillísima.

PASTILLAS BONALD CLORO-BORO-SÓDICAS A LA COCAINA

Lo más eficaz que se conoce para la curación de las enfermedades de la boca y de la garganta (anginas, tos, ronquera).

TISIS.—TUBERCULOSIS

Para el tratamiento de toda afección del pecho, debe leerse el libro La vida prolongada, páginas 180 á 208. Es muy interesante, porque siguiendo el método desaparecen la tos, la fiebre y los sudores.

REGALOS

La Empresa de EL GLOBO regala un ejemplar, á elegir, entre los de la selecta Biblioteca clásica que publica la casa editorial de la señora Viuda de Hernando y Compañía, de esta corte, á todo suscriptor que renueve directamente su suscripción por un año adelantado.

Todo aquel que se suscriba durante el presente mes, recibirá gratis las 700 páginas que llevamos ya publicadas en folletín de la interesante novela de Eugenio Sue, LOS HIJOS DEL PUEBLO.

Los suscriptores á EL GLOBO tienen asimismo derecho al servicio gratuito de la Agencia Judicial, establecida por esta Empresa y á cargo de notables letrados de esta corte.

CONTRA LA IMPOTENCIA FUERZA Y SALUD

Su higiene y su tratamiento por el Dr. C. de París. Este importante libro de más de 300 páginas, se vende por una peseta en la librería de D. Antonio San Martín, PUERTA DEL SOL, 6, MADRID.

contra la joven y pisoteándola. Vas á morir, dijo sacando la espada; pero no, añadió después de un momento de reflexión; su cadáver ha de servir de pasto á los cuervos y de espanto á los que intenten levantar la mano contra el baile de su señor. ¡Atad! gritó á sus soldados, esta noche le sacareis los ojos, y mañana al asomar el alba espirará en la horca.

mañana vas volar los cuervos al rededor de la horca del castillo, piensa que ellos son los sepulcros vivos de tu pobre hija. Y vosotros, siervos viles, que sois trescientos y tembláis ante seis hombres de armas, ¡bien merecida tenéis vuestra miseria y vuestra vergüenza! Entre vosotros no hay más que un hombre; Fergan.

rostro que aunque nada agraciado, respiraba angélica bondad, y corriendo hacia Fergan, le dijo con una mezcla de esperanza y de ansiedad indefinibles, interrogándole el mismo tiempo con la voz y la mirada:

gado á sus reflexiones, dijo con acento casi tranquilo: Fergan, dices que quieres ir esta noche al castillo... (y se estremeció al pronunciar estas palabras). Por fortuna lo que pretendes es imposible... no podrás penetrar en él.

CAPITULO II

Mucho tiempo hacía que el baile se había marchado con sus presos; la noche era por momentos más oscura; una joven pálida, escuálida y contrahecha, cubierta con un sayo harapos, con los pies descalzos, y la cabeza abrigada con una especie de toca de la que salían los mechones de su cabellera, se hallaba sentada, con el rostro oculto entre sus manos, junto al hogar de la choza habitada por Fergan en el extremo de la aldea.

del siervo. La joven sentada al hogar era la esposa de Fergan, y se llamaba Juana la Jorobada á causa de su deformidad. Juana permanecía inmóvil con la frente entre sus manos, sentada en una piedra, y un ligero estremecimiento de sus hombros era lo único que anunciaba de cuando en cuando el llanto que derramaban sus ojos. Entró un hombre en la cabaña; era Fergan. Tenía unos treinta años, era robusto y de elevada estatura, cubría su pecho un jubón de piel de cabra cuyo pelo había desaparecido casi por completo; sus calzones dejaban desnudos sus muslos y piernas en varios puestos, y llevaba en los hombros el pico de hierro y el pesado martillo de que se servía para romper y extraer la piedra de la cantera. Juana la Jorobada, que levantó la cabeza al verle, le dijo:

Y prorrumpió otra vez en amargo llanto, y sus gemidos y el rumor de los pasos del siervo era lo único que interrumpía el silencio de la noche. El fuego del hogar se estinguó, pero la luna, que se hallaba entonces en medio del horizonte, lanzaba sus pálidos rayos en el interior de la cabaña, al través de las ramas que hacían veces de techo. El silencio duró largo tiempo, y por fin Juana, que se había entre-

no pensamos más en eso. Por fortuna no he de temer que me atee más una cicatriz en el rostro—añadió con triste sonrisa; aludiendo á su fealdad. Estas palabras afligieron á Fergán que creyó que la idea de Juana era que no la habría tratado de aquel modo si hubiese sido hermosa, y con tono de amistosa reconvencción la dijo:

—¿Acaso no te he tratado siempre como á la mejor de las esposas? —Es verdad, y estoy agradecida á tu cariño. —¿No te tomé por mujer con toda libertad? —Sí; y eso que podías elegir entre las sier-